

# 教育委員会 11月定例会会議録

日 時 平成29年11月15日(水) 午後3時00分から午後4時2分まで

場 所 市役所11階南会議室

出席者

(教育委員)

教 育 長	塩 崎 政 江	教育長職務代理者	村 山 昌 暢
委 員	吉 川 真由美	委 員	湯 澤 晃
委 員	奈 良 知 彦		

(事務局)

教 育 次 長	橋 本 誠 次	教育施設課長	大 舘 勉
総 務 課 長	小 島 順 子	学校教育課長	川 上 辰 幸
文化財保護課長	田 中 隆 夫	青少年課長	時 澤 秀 明
生涯学習課長	小 崎 昭 一	図 書 館 長	栗 木 佳 香
総合教育プラザ館長	高 木 威		
前橋高等学校事務長	中 澤 修 司		

教 育 長 これより前橋市教育委員会11月定例会を開会いたします。

教 育 長 直ちに本日の会議を開きます。

教 育 長 10月定例会の会議録については、既に配付済みであります。記載事項に異議等ありませんか。

( 異 議 な し )

教 育 長 異議のないものと認め、承認いたします。

教 育 長 日程第一。会期の決定ですが、本会議の会期は、本日一日といたします。

教 育 長 日程第二。会議録署名委員の指名ですが、本日の署名委員に村山委員と吉川委員を指名いたしますので、よろしく願いいたします。

教 育 長 日程第三。教育長提出の諸報告について、報告いたします。はじめに、教育長より総括的報告を申し上げます。

教 育 長 **総括的報告**  
総括的報告を申し上げます。お手元にレジュメを配付させていただきましたのでご覧ください。4点についてお話いたします。

1点目は、10月17日 火曜日 教育福祉常任委員会が行われました。案件は29年度の教育文化功労者表彰についてと来年度の市立幼稚園の申し込み状況を報告しましたが、大きな質疑はありませんでした。

2点目は、10月26日 木曜日 群馬県都市教育長協議会第3回定例会がみどり市岩宿博物館で行われました。

内容はJアラートについて情報交換を行いました。最終的には子供たちが自分たちの身を自分たちで守れるような教育が必要だという話も出まして、国の動きを見ながら取り組みを推進していきましょうということでした。

その後は岩宿遺跡の博物館を見学し、実際に石器づくりを体験しました。昔の人がどうやって石を見つけて、どうやって鋭くしたのかということをおぼることができました。歴史の深さを感じました。

次の都市教育長協議会は本市で行われますので、今のところ新しくなった臨江閣でできれば良いのではと思っています。

3点目は、学区別教育懇話会が行われました。第7学区が10月17日に行われ、子供たちとの関わり方についての講演が行われ、その後の話し合いでは、子供との適切な距離が大切であるといった話が出ました。

また併せて部活動についても話し合いが行われました。

第4学区が10月31日に行われましたが、ここでは新たな言葉としてコミュニティスクール、コミュニティセンターをどうやって進めていくかということが話題となったのですが、学校と地域との連携を前向きに進めていきたいという話がありました。またネットトラブルについても心配する話がありました。

続いて、第2学区は11月14日に行われましたが、PTAの活動についてどうやったら楽しみながら参加できるのかといった話し合いがなされました。また、部活動や防犯、通学路についても話が出ました。

いずれにしても、教育委員には教育懇話会に参加いただきありがたいと思っています。

教 育 長 以上の報告について、質疑等ございますか。なければ、以上で質疑を終了します。

教 育 長 日程第四。教育長提出の議案を上程いたします。  
まず、議事に入ります前に、議事の公開の是非についてお諮りいたします。

教育長提出の議案第29号及び議案第30号については、市議会提出予定議案に関わることから現時点では意思決定過程にあると認められるため、議事を非公開とすることが適当であると思われま。

したがいまして、議案第29号及び議案第30号については、前橋市教育委員会会議規則第19条第1項の規定に基づき、議事を非公開とすることに異議等ありませんか。

( 異 議 な し )

教 育 長 異議のないものと認めます。  
よって、議案第29号及び議案第30号については、議事を非公開とし、議事日程の最後に議題といたします。

教 育 長 日程第五。その他について報告事項がございます。説明をお願いいたします。

#### その他1 行事について

総 務 課 長 行事についてご説明させていただきます。議案書15ページをご覧ください。12月の行事予定ですが、12月19日 火曜日午後1時30分より教育委員会12月の定例会を予定しております。場所は11階南会議室ですので、よろしく願いいたします。(ほか、資料の主だった予定を紹介)

続いて議案書の16ページをご覧ください。1月の行事予定ですが、1月17日 水曜日は教育委員会1月定例会を予定しておりますので、よろしく願いいたします。（ほか、資料の主だった予定を紹介）

行事につきましては以上でございます。

### その他2 第45回前橋市郷土芸能大会の開催について

文化財保護課長

1月18日 土曜日 午後1時から、昌賢学園まえばしホール 小ホールにおいて、「第45回前橋市郷土芸能大会」を開催いたします。

郷土芸能大会は、普段余り目にする事のない郷土芸能を広く公開することで、郷土芸能への市民の理解と関心を深め、地域文化の振興と郷土芸能の保存・継承を図ることを目的として毎年、実施しております。

神楽、獅子舞、お囃子など、市内の5団体が出演し、舞や演奏を披露いたします。

今年度は、この5団体の他に、招待団体として高崎市倉賀野町の「倉賀野神社祭祀舞保存会」に、「倉賀野神社祭祀舞」のご公演をしていただく予定となっております。

また、例年ご好評を頂いております抽選会を多くの企業・団体様のご協賛により実施いたします。是非、ご出席をいただきますようお願い申し上げます。

### その他3 平成29年度第2回前橋市公民館運営審議会開催結果について

生涯学習課長

日時、場所、出席者及び議題につきましては、記載のとおりです。

結果概要といたしまして、まずは、これまでの検討経過を確認し、報告書素案のイメージを共有しました。

また、今後の進め方として、事務局で報告書案を整理し、2月の次回第3回審議会において最終的な調整を行うこととされました。

委員からの主な意見としては、「①粕川公民館では、放課後小中学生が集まり、迎えに来るまでの時間を公民館で過ごしているように、居場所の一つとして利用してもらえると良い。」、「行事に来てもらうのも大事だが、こんなふうに使えば良いと分かり、大人になってからの利用のきっかけにもなる。」、「②陶芸・料理・山登りなど既存の自主グループが少年教室の講師や指導・協力者となっている。こうした学びの成果を伝える機会を設けることで、地域と子どもの繋がりができやすくなる。」、「③教える側、教わる側、双方に親しみが湧くため、地域の方が教えることは意義がある。」、「④公民館職員がお母さんや子どもに声をかけることで、初めて参加する人も安心できる。声かけによって、次に来てくれることに繋がる。」、「⑤地域資源として、大学・専門学校との連携を通じ、その知恵を事業に生かしていくことが重要。三ツ葉楽器との連携によるウクレレ教室などのように、企業も地域資源となりうる。」などのご意見が寄せ

られました。

#### その他4 平成29年度第2回前橋市社会教育委員会議の開催結果について

生涯学習課長

会議名、日時、場所、出席者及び議題については、記載のとおりです。次に結果概要についてですが、まず、社会教育法第13条の規定に基づき、平成30年度社会教育関係団体に対する補助金について意見聴取を行いました。事務局より概要について説明後、質疑応答を行い、本件につきましては異議なしとされました。

協議では、生涯学習課の重点施策や各公民館が作成したコミュニティデザインについて説明するとともに、総社公民館の取組について公民館長より説明し、それを受けて協議が行われました。

また、今後の社会教育委員会議の取組についても意見交換が行われ、今回の会議で評価の在り方等についてさらに具体的に協議していくこととなりました。

いただいたご意見の中から、主なものをご報告いたします。「公民館長の姿勢が公民館の意欲に繋がっていることを知り、とても好感を持つことができた。」、「公民館の必須講座の中には、ゼロから作り込まなくてもよいものもあり見直す時期に来ていると思う。市民に同じ内容の講座を提供することにより、その地域にしかできないものに力を割いていくことができる。」、「コミュニティデザインには、それぞれの地域の特色やブランドを抽出し、物と人をうまく組み合わせる仕掛けを作っていることが見える化されており、とても意欲的な取組だと感じた。」、「コミュニティデザインは、誰に読んでもらいどういう使い方をするかを想定して作成し、何が課題となっているかを明確にした方がよい。今後改訂版を作成する際は、いろいろな人達を巻き込んでいくことが求められる。作成のプロセス自体が社会教育の観点で非常に重要である。」、「評価に向け、コミュニティデザインを課題発見の資料としてどのように磨き上げていくのかという試みが期待される。」などのご意見をいただきました。

#### その他5 第53回前橋市青少年健全育成大会の結果について

青少年課長

本大会については、市民が青少年健全育成について共通の認識を持つとともに、健全育成への気運を全市に向けて盛り上げる機会とするため、例年開催しております。今年度は、10月14日 土曜日、前橋テルサホールにおいて、青少年健全育成計画「いきいき前橋っ子はぐくみプラン」のテーマである、「子どもの主体性を育てる体験活動を充実させましょう」を大会のテーマに据えて、第1部と第2部に分けて開催いたしました。

当日は、下川淵地区公田町子ども八木節会による八木節傘踊りで始まり、感謝状の贈呈、「前橋のこどもを明るく育てるための標語・絵画」入賞者の表彰、本市代表中学生による少年の主張発表、南橋地区青少年健全

育成会推進部長による実践発表が行われました。

講演は、日本テレビ『行列のできる法律相談所』でも有名な弁護士、菊地幸夫先生を講師に招き、『出会いの人生から学んだこと』と題して行われました。弁護士のほか、小学生のバレーボールチームの監督という顔も持つ菊地先生から、子どもの自由な発想を大切にすること、子どもたちが自ら考えて行動できるように大人が言葉かけを工夫することなどをお話しいただきました。先生のご講演を聴き、参加者は、自分の言動を振り返り、今後の青少年の健全育成に役立てようと思いを新たにしたことと思います。

大会の最後には決議案が読み上げられ、健全育成に関わる大人としての役割が共通の認識として採択されました。

市長をはじめとしたご来賓の方々や、関係団体、学校関係者、一般の方を合わせ、602人の方々のご参加をいただき、盛会のうちに終了することができました。

改めて、本大会の開催に当たり、ご協力いただいた関係の皆様方に感謝申し上げます。

#### その他6 人権教育総合推進地域「大胡地区」事業研究発表会について

総合教育プラザ館長

本事業は、文部科学省の指定により、大胡地区が平成27年度より今年度まで、3年間にわたり、学校と地域が協働しながら人権教育に取り組んできました。今回はその成果を発表するものです。

期日は、平成29年11月30日木曜日、午後1時過ぎから授業公開が大胡小学校と大胡中学校にて行われ、その後、研究発表が大胡中学校を会場に開催されます。

今回は、市内外教職員はもとより、地域の方々の参加を受けての開催となります。

教 育 長

総務課からの行事予定で、次回の定例会については、12月19日火曜日 午後1時30分からということによろしいでしょうか。

( 異 議 な し )

教 育 長

では、12月定例会については12月19日 火曜日 午後1時30分からと決定します。

また、1月定例会については1月17日 水曜日 午後3時からということで予定とすることで、よろしいでしょうか。

( 異 議 な し )

教 育 長

では、1月定例会については1月17日 水曜日 午後3時からという

ことで、お願いいたします。

それでは、ただ今の報告について質疑等ございますでしょうか。

教 育 長 1 2 月 2 日、3 日に関東中学校駅伝競走大会がありますが、その辺の説明をお願いします。

学校教育課長 先日群馬県の中学生の駅伝大会があって、男子は 2 位に第三中学校、5 位に第七中学校が入りました。女子は、優勝が第七中学校、5 位が桂萱中学校、6 位に元総社中学校が入賞しました。これを受けまして、優勝した女子の第七中学校は、滋賀県で開催される全国大会への出場が決まりました。また、男女とも 5 位までは 1 2 月 3 日に城南運動公園で開催される関東大会に出場することとなります。

教 育 長 市立前橋高校の女子バスケットのウインターカップはどうでしょうか。

前橋高等学校事務長 1 1 月 4 日にウインターカップの予選があり、そこで優勝をしまして、1 2 月 2 3 日から東京体育館で行われるウインターカップへの出場が決まりました。

奈 良 委 員 駅伝も活躍したと聞いています。

前橋高等学校事務長 1 1 月 1 8 日の駅伝の関東大会に女子が出場しました。群馬県大会で 6 位に入り、初めて関東大会に出場できました。

村 山 委 員 行事予定にある、「ぬいぐるみのお泊まり会」というのはどういうものでしょうか。

図 書 館 長 ぬいぐるみが図書館に泊まって、そこで読み聞かせをしている場面を写真に撮って、ぬいぐるみとともにお渡しするというものです。

村 山 委 員 その他の 4 の資料の中で、「公民館の必須講座の中には、ゼロから作り込まなくてもよいものもあり」とありますが、どういったことなのでしょう。

生涯学習課長 公民館の必須講座としては、家庭教育学級、子育て講座、少年教室、地域づくり講座といったものがありますが、これまでは自分たちで講師を見つけてきて作り上げていました。市の事業で「出前講座事業」というものがあり、以前は行政説明のようなものが多かったのですが、現在は子育て施設課や幼児教育センターが行う講座も充実してきています。

また群馬県や医療機関、大学などでも同様の講座を行っており、そういったところと連携を取ることによって、一から講座を作り上げるのではなく、パッケージ化されてきているものを、地域の方のニーズに合わせて提供できるように、公民館職員は一覧表を作成するなどをすれば良くなります。そうすれば、自分たちの力を他の分野に使うことができるようになり、地域づくりに一層取り組めるようになるということです。

教 育 長 先日臨江閣で竜王戦が行われましたが、その様子はこういった感じだったでしょうか。

文化財保護課長 渡辺竜王と羽生挑戦者の戦いがあり、実際にはその対局を見ることはできなかったのですが、別館2階の大広間で1日目には子供の将棋大会が行われ、2日目は大盤解説会が行われました。また、るなばあくでは「るなばDE将棋」と題して、民間の石原さんという方が中心に行っていたのですが、竜王戦の関係で来橋したプロの棋士に出席してもらい、子供向けの将棋解説が行われました。将棋ファン、臨江閣ファンいずれにも楽しんでもらえたと思っています。

吉 川 委 員 臨江閣の改修に当たって、何か課題はありましたか。

文化財保護課長 改修に当たって、かなり時間を掛けたので、残せるところは残し、新しくする所は新しくして、きちんと改修することができました。ただ、元々鍵が掛からない構造になっており、売店などを開始する際にセキュリティの面で対応が必要であると考えています。

教 育 長 元総社南小学校の改築について説明をお願いします。

教育施設課長 古い校舎を建て替えたものです。今年の1月に完成し、4月から新しい校舎を利用していますが、グラウンド等外構工事を進めてきましたが、概ね完成するため、竣工式を行わせてもらうものです。

村 山 委 員 その他6の人権教育についてももう少し詳しく説明をお願いします。

総合教育プラザ館長 どの学校でも人権教育を行っていますが、文科省の指定を受けて、年間を通して地域や家庭も含めて活動を行ったものです。大胡地区では子供たちを育成する組織と学校とが一緒になって人権教育を進めました。学校では、教科の中で扱うこともありますし、普段の生活の中で思いやりを持ったり、自分の良さを見つけたり、そういったことも含めた人権教育となります。

例えば音楽の授業においても、一緒になって音楽を作っていくといっ

